

des masses de renseignements puisés partout, et qui font de ce volume une mine inappréciable de détails utiles. Il n'y a poste ou rivière de ce pays-là dont on ne trouve le nom dans l'index du volume, avec renvoi à la page où il en est question.

Une carte de toute la région et des gravures appropriées et bien exécutées ajoutent beaucoup de valeur à l'ouvrage.

Nous félicitons M. Rouillard de son beau et important ouvrage, et lui souhaitons tout l'encouragement possible à continuer ses études des diverses parties de notre pays.

— L'ÂME D'UN GRAND CHRÉTIEN. *Esprit de foi de Louis Veillot d'après sa correspondance*. L'Homme intime, par G. CERCEAU. Fort volume in-12, 3 fr. 50. — P. Lethielleux, éditeur, 10, rue Cassette, Paris (6^e).

Les lettres de L. Veillot sont connues. Les sept volumes de la correspondance publiés jusqu'à ce jour sont entre les mains de tous les admirateurs du grand écrivain catholique. Ces lettres, adressées à un si grand nombre de personnes et sur des sujets si différents, d'un style toujours clair, alerte, vivant, mettent à découvert et comme en plein jour l'âme de Louis Veillot ; âme aimable, forte, généreuse, « sensible comme pas une aux tendresses de famille, chaude et fidèle en amitié ». Malheureusement, ce n'est pas chose aisée de recourir à la série des sept volumes dans lesquels elles sont dispersées, volumes d'ailleurs que beaucoup ne possèdent pas et ne liront jamais. Un si riche trésor reste donc, pour ainsi dire, enfoui, perdu pour un grand nombre d'âmes qui pourraient y puiser un enseignement salutaire et fortifiant. C'était donc faire œuvre utile de grouper certaines de ces lettres et de mettre en quelque sorte sous la main du lecteur tout ce qu'elles renferment au point de vue de la foi et de la piété chrétiennes. Ce n'est pas une biographie de Louis Veillot : mais c'est toujours sa pensée que l'auteur nous offre, c'est toujours lui que l'on entend, c'est son texte même que l'on a partout sous les yeux.

Une âme illuminée de l'*esprit de foi* ! M. l'abbé Cerceau a raison de souligner, chez Louis Veillot, cette vertu, ce don caractéristique. Il n'est pas une question que Louis Veillot